

que se retiró de los fuertes no atacados, en los parapetos de las calles frente á la línea de ataque, y en el Parque General, listas para llevarlas á donde fuera necesario.

Pocos días antes que se separara de la Sección de Ingenieros el General Colombres, recorrió todas las fortificaciones de la plaza con el Gral. Paz, para el arreglo final de plataformas, repuestos, transversas, etc. El Gral. Paz llevó con él al Gral. García, Mayor Gral. de la artillería y á los Ayudantes de ambos, al Comandante Gral. del Parque y á los Guarda-almacenes. El Gral. Colombres llevó á los Tenientes Coroneles Rodríguez, Troncoso y Revueltas.

#### *Personal de la Artillería.*

El Comandante general de la artillería, General de Brigada Francisco Paz, tenía por Ayudantes á los siguientes: Comandante de Caballería Juan Ortiz Monasterio, quien era además su Secretario; Comandante de Infantería Cipriano Jiménez; Teniente de Artillería, Capitán de Caballería Vicente Torres, y Capitán de Caballería Epitacio Hernández.

El Mayor general de artillería, Gral. Alejandro García, tenía por Ayudantes: Teniente Coronel de Infantería Pablo Díaz y Lagos, Jefe del 2º Batallón Mixto de Veracruz, cuyo Batallón pasó al servicio de la artillería, tanto por la falta de artilleros, como porque casi todos los soldados conocían el servicio de las piezas de sitio; Tenientes de artillería José Oropeza y José Garrido.

Era Comandante del Parque General, el Coronel



TENIENTE CORONEL ISIDORO SANTELICES.  
Jefe de la Artillería de Zacatecas.

de Infantería Jefe de División de Artillería Manuel Inclán, que pasó á mandar la 8ª Brigada de artilleros.— 2º Comandante del mismo y jefe del Parque central, el Oficial 1º, Teniente Coronel de Infantería José Antonio Trigos.

Los Ayudantes del Parque General, eran: el Capitán de Infantería Teniente de Artillería Fernando Soriano, y Capitán de Infantería J. Echagaray.

Guarda Almacén de la Maestranza y Pagador el Oficial 2º Guillermo Palomino.

Oficiales conductores de municiones, los Capitanes de Infantería J. Muñoz, N. Palacios y M. Hernández; Teniente de Artillería Rafael Güitian y Guarda Parque Antonio Valdés.

*Las tropas de Artillería, eran:*

*1ª Brigada*, al mando del General Alejandro García, formada con el Batallón de Plaza de Veracruz.

*2ª Brigada*, al mando del Jefe de División Coronel de Infantería Isidoro Santelices, formada con la Artillería de Zacatecas.

*3ª Brigada*, al mando del Capitán 1º Coronel de Infantería José Juan García, formada por una batería de Oaxaca, una de Querétaro y dos de Morelia.

*4ª Brigada*, al mando nominal del Teniente Coronel de Infantería Pablo Díaz y Lagos, y formada por el 2º Batallón de Infantería "Mixto de Veracruz," el cual se destinó á la artillería de Sitio. Decimos mando nominal porque el Batallón lo mandaba Díaz y Lagos; pero las baterías formadas estaban realmente al mando efectivo del General Alejandro García.

5ª *Brigada*, al mando interino del Capitán 1º Coronel de Infantería Zeferino Rodríguez, y formada con tres baterías del Batallón de México y una batería ligera de México al mando del Capitán 1º Francisco Castañeda.

6ª y 7ª *Brigada*, no llegaron á formarse.

8ª *Brigada*, al mando interino del Jefe de División, Coronel de Infantería Manuel Inclán, y formada con lo que sobró de las 2 baterías del Estado de México en el pronunciamiento de Triujeque en Perote, de los artilleros que dió el Estado de Puebla, y otras altas. Este mando era sin perjuicio de la Comisión del Parque general.

Había una Maestranza formada con los obreros de la de Veracruz y una pequeña Sección de México. En ella estaba como Guarda Almacén y Oficial del Detall el Oficial 2º Guillermo Palomino. Había otros Oficiales de quienes no recuerdo el nombre. Esta Maestranza la dirigía personalmente el General Paz.

Aunque una gran parte de la Artillería era de Guardia Nacional, porque pertenecía á los Estados; sin embargo, podía considerarse como la del Ejército, pues muchos de los Jefes, Oficiales y tropa habían sido de él y se encontraron en las numerosas acciones de guerra que tuvieron lugar antes del Sitio.

Debemos llamar la atención respecto al servicio de parques, el cual fué tan bien desempeñado durante todo el Sitio, *que no hubo un sólo caso de equivocación* en el despacho y conducción de las municiones, á pesar de los numerosos calibres y sistemas, tanto de cañones como de fusiles.

*Generales, Jefes y Oficiales sirviendo en Artillería.*

*Generales.*

Francisco Paz.  
Alejandro García.

---

*Jefes de División de Artillería. (Comandantes).*

Coronel de Infantería	Roque Hernández.
” ” ”	Isidoro Santelices.
” ” ”	Manuel Inclán.
Teniente Coronel de Infantería	Francisco P. Troncoso, que estando en Ingenieros, pasó á la Artillería en 4 de mayo á pedimento del General Paz.

---

*Capitanes 1os. de Artillería.*

Teniente Coronel de Infantería	Ignacio Barrón.
Coronel de Infantería	Zeferino Rodríguez.
Teniente Coronel de Infantería	Dionisio Aragón.
Coronel de Infantería	José Juan García.
Teniente Coronel de Infantería	Manuel Verna.
” ” ” ”	Manuel Reyna.
Comandante de Batallón	Francisco Castañeda.
Juan Ortiz Monasterio, Teniente Coronel de Infantería, sirviendo en el arma.	
Cipriano Jiménez, Comandante de Batallón, sirviendo en el arma.	

Comandante de Batallón	Luis F. López.
Capitán 1º	Pedro Barrón.
” ”	Platón Sánchez.
” ”	Onofre Pérez Pinzón.
” ”	José María Aburto.
” ”	José Gorordo.
” ”	Luis G. Garay.
” ”	José F. Ferrer.
Comandante de Batn. Cap. 1º	Manuel Matus.
Capitán 1º	Ignacio Martínez.
” ”	Gabino González.
” ”	Saturnino Islas.

*Capitanes 2os. de Artillería.*

Capitán 2º	Antonio Beltrán.
” ”	Eulogio Valle.
” ”	Ignacio A. Bravo.
” ”	Francisco Moreno.
” ”	Manuel Bravo.
” ”	Mauro Errasti.
” ”	Ignacio Solerno.
” ”	Mariano Muñoz.
” ”	Epitacio Hernández.—De Infantería.
” ”	Román López.
” ”	Mateo Navarro.—De Infantería.
” ”	Arcadio Martínez.
” ”	J. Echagaray.—De Infantería.
” ”	J. Muñoz.—De Infantería.
” ”	José Inclán.—De Infantería.
” ”	E. Palacios.—De Infantería.

*Tenientes de Artillería.*

Teniente	Vicente Torres.—Capitán de Caballería.
”	Manuel Lombardini.
”	Andrés Ramírez.
”	Manuel Dozal.
Teniente	Canuto Vázquez.
”	Manuel Villar.
”	Juan B. de la Llave.
”	Francisco Delgadillo.
”	Fernando Soriano.—Capitán de Infantería.
”	José León de Rosales.
”	Manuel Flores.
”	Luis Campos Hernández.—Estuvo en San Javier.
”	Estéban Valdovinos.
”	José Oropeza.
”	Pedro Barragán.
”	José María Cortés.
”	Pedro del Castillo.
”	José María Delgado.
”	Ignacio Lodoza.
”	Francisco Aguilera.—2º Ayudante.
”	Pedro Regueri.
”	Francisco Ortíz.
”	Juan C. Carrión.
”	Francisco Gutierrez.—Murió en el Loreto.
Capitán	de Infantería Máximo Alanís.—Estuvo en San Javier.
”	Mateo Granados.
”	Benito Peña.
”	Guadalupe Caldelas.
”	José Garrido.

Capitán Vicente Torres.—2º Ayudante.  
„ Próspero Jiménez.  
„ Gregorio Saavedra.  
„ Benito Puente.  
„ José Díaz.  
„ Pedro Villar.  
„ Catarino Zamora.  
Teniente Manuel Vega.  
„ Julián Suárez.  
„ N. Rodríguez.  
„ Pedro Llorca.—Estuvo en San Javier.  
„ Rafael Güitián.  
„ Venancio Arellano.  
„ N. Rodríguez.—Murió en San Javier.

---

*Subtenientes de Artillería.*

Subteniente Próspero Cruz.  
„ Marcos Morales.  
„ Teodoro Quintana.  
„ Rafael Palacios.  
„ Manuel Salinas.  
„ Rafael Ordaz.  
„ Epifanio Vera.  
„ Mariano Tovar.  
„ Ignacio Loera.  
„ Juan Soto.  
„ Lorenzo Barrón.  
„ Francisco del Hoyo.  
„ Víctor Ajunte.  
„ Pedro Peña.  
„ Martín Torres,

Subteniente Angel Zamudio.  
„ Isabel Soto.  
„ Manuel Hoffman.  
„ Fernando Silva.  
„ Miguel Navarro.  
„ Manuel Carricarte.  
„ Jesús Valdés.  
„ Tomás Villegas.  
„ Manuel Sánchez.  
„ Manuel Vidaña.  
„ Luis G. Zamora.  
„ Antonio Figueira.  
„ Carlos Angulo.  
„ Vicente Pérez.  
„ Crescencio Plesier.  
„ Pedro A. Elers.

---

*Guarda-Parques y Guarda-Almacenes.*

Oficial 1º, Teniente Coronel de Infantería José Antón Trigos, Guarda-almacén del Parque Central de la compañía.  
Oficial 2º Guillermo Palomino, Guarda-almacén de la Maestranza y Pagador.  
Oficial 2º Juan A. Rivera, Parque central de la Santísima.  
Oficial 2º Francisco Martínez.  
Oficial 3º Manuel R. Zimbrón.  
Guarda-Parque Rafael Valdés.  
„ Antonio Sánchez.  
„ Francisco Martos.  
„ Carlos Curtis.

Guarda-Parque José Antonio Valdés.  
„ Francisco M. Flores.  
„ Francisco M. Torres.  
„ Toribio Enriquez.—Teniente de In-  
fantería.  
„ Fernando Silva.—Subteniente de Ar-  
tillería.

---

*Pagadores.*

Manuel Azpe.  
Angel Rodríguez.  
Guillermo Palomino. (Que también era guarda-  
almacén.

Entre los Capitanes 2<sup>os</sup>, Tenientes, Subtenientes y oficiales de parques, así como entre los ayudantes de los generales y otros jefes, se encuentran oficiales de infantería y caballería en clase de auxiliares al servicio de la artillería; varios de ellos han pertenecido al arma.

Durante el Sitio pasaron á la artillería algunos soldados de infantería, que ya habían sido artilleros, para cubrir las bajas, pues aunque en las baterías de la artillería de Veracruz, y en otras se tenían pelotones de reserva, sin embargo, hacían falta á causa de las muchas bajas.

Entre los oficiales muertos ó heridos, sólomente apunté los siguientes, aunque hubo más:

*Muertos.*

Teniente de Artillería, Francisco Gutiérrez, en el Loreto.

Teniente de Artillería, José M<sup>a</sup> Rodríguez, en San Javier.

Teniente de Artillería, Vicente Castor.

*Heridos levemente.*

Capitán 1<sup>o</sup>, Coronel de Infantería, José Juan García, en Ingenieros.

Capitán 1<sup>o</sup>, Comandante de Infantería, Francisco Castañeda, en la plazuela de San Agustín.

Capitán 1<sup>o</sup>, Platón Sánchez, en San Javier.

Capitán 1<sup>o</sup>, Luis F. López, en la Plaza de Toros.

Capitán 2<sup>o</sup>, Onofre Pérez Pinzón, en San Javier.

Capitán 2<sup>o</sup>, Mariano Núñez, Derecha de Guadalupe.

Subteniente, Rafael Ordáz, plazuela de S. Agustín.

Subteniente, Hipólito Esparza.

Subteniente, Tomás Alonso.

Subteniente, Próspero Cruz.

Capitán de Infantería, Teniente de Artillería, Máximo Alanís, en San Javier.

Teniente de Artillería, Julián Suárez, en San Javier ó San Agustín.

Teniente de Artillería, Benito Puente.

MUNICIONES.

Las municiones con que contaba la Plaza, eran, según supe al principio por el mismo Sr. Gral. Paz, y por los Comandantes del Parque general y Guardamacén general, así como por los documentos que tuve cuando pasé á la Artillería, las siguientes:

MUNICIONES DE CAÑON. (DE SITIO Y PLAZA.)

Botes de metralla para cañón.

De á 24.....	1,000
De á 16.....	500
De á 12 c/m.....	500
De á 6.....	150

Botes de metralla para obús.

De á 16 c/m.....	300
De á 15 c/m.....	400

Bombas vacías.

De á 32 c/m.....	150
De á 20 c/m.....	400
De á 12 c/m.....	1,875

Granadas vacías.

De mano.....	4,000
--------------	-------

Ascensos en la Artillería, durante el sitio.

CLASES.	NOMBRES.	ASCENSOS.
General Graduado	Francisco Paz.	A General de Brigada efectivo.
Id. Id.	Alejandro García.	á id. id. id. id.
Comandante de Escuadrón	Juan Ortiz Monasterio.	á Tte. Coronel de Caballería.
Comandante de Batallón	Pablo Díaz y Lagos.	á id. de Infantería. Gdia. Nacional
Oficial 1º	José Antonio Trigos.	á id. de Infantería.
Jefe de División.	Isidoro Santelices.	á Coronel de Infantería. Gdia. Nacional.
Capitán 1º	Guillermo Palomino.	á Comandante de Batallón.
Id. Id.	Francisco Castañeda.	á id. de id.
Id. Id.	Luis F. López.	á id. de id.
Id. Id.	Joaquín Cazarin.	á id. de id. Gdia. Nacional.
Id. 2º	Rafael Platón Sanchez.	á Capitán 1º de Artillería.
Id. Id.	José J. Ferrer.	á id. de id.
Oficial 3º	Juan Rivera.	á Oficial 2º
Teniente.	Ignacio A. Bravo.	á Capitán 2º de Artillería.
Id.	Máximo Alanís.	á Capitán de Infantería.
Id.	Mariano Núñez.	á Capitán 2º de Artillería.
Id.	Ignacio Solernó.	á id. de id.
Id.	Manuel M. Lombardini.	Grado de Capitán.
Id.	Luis G. Garay.	á Capitán de Infantería. Gdia. Nacional.
Subteniente.	Martín Torres.	á Teniente de Caballería.
Id.	José M <sup>a</sup> Cortés.	á id. de Artillería.
Id.	José Garrido.	á id. de id.
Id.	José M. Oropeza.	á id. de id. Gdia. Nacional.
Id.	Luis Campos.	á id. de Infantería.
Id.	Manuel Vega.	á id. de id. Gdia. Nacional.
Soldado.	Matías Martínez.	á Sargento 2º
Paisano (ex-artillero).	Jesús de la Fuente.	á id. id.

NOTA.—Hubo aún otros ascensos al finalizar el sitio, pero no supe quienes fueron los ascendidos.

*Bombas cargadas.*

De 32 c/m.....	000
De 20 c/m.....	800
De 12 c/m.....	2,000

*Granadas cargadas y ensaladas.*

De 24, ordenanza .....	7,000
De 24, neerlandés .....	2,500
De 24, belgas, de sitio.....	1,500
De 12 c/m., de sitio.....	600

*Granadas vacías.*

De cañón de 24.....	4,000
---------------------	-------

*Balas sólidas.*

De cañón de 24, 16 y 12.....	14,000
------------------------------	--------

*Cartuchos cargados.*

De 24 con 4 ks.....	10,000
De 24 con 3 ks.....	2,000
De 24 con 2 ks. y suplemento de ma- dera.....	1,400
De 16 con 2 ks. 666.....	3,000
De 12 c/m. con 1 ks. 333.....	5,520

MUNICIONES PARA ARTILLERIA DE BATALLA  
Y MONTAÑA.

*Granadas cargadas y ensaladas.*

De obús de 16 c/m.....	500
------------------------	-----

De obús de 12 c/m.....	2,190
De 12 c/m.....	1,000

*Cartuchos cargados.*

De 24 con 1 k. 500 y suplemento de ma- dera.....	600
De 16 c/m. con 1 k. 500 y suplemento de madera.....	800
De 15 c/m. con 1 k. y suplemento de madera.....	2,490
De 12 c/m. con 1 k. 333.....	550
De á 8, con bala, 1 k. 225.....	10,000
De á 8, con bote metralla, 1 k. 225.....	2,000
De 6, con bala, 0 k. 900.....	400
De á 4 rayado, americano, con 0 k. 346	200
De 12 c/m. con granada, 0 k. 270.....	2,000
De 12 c/m., bote metralla, con 0 k. 270	500
De 4, liso, con bala, 0 k. 700.....	500
Granadas de mano, cargadas.....	5,000

*Pólvora de cañón.*

Reglamentaria, ks.....	16,225
De varias fábricas, ks.....	3,604

*Fuegos artificiales.*

Estopines de fricción .....	20,000
Estopines de papel .....	50,000
Lanza fuegos.....	2,000
Cohetes de señales.....	36,000
Peras de iluminación.....	1,000

Como total de proyectiles se tenían, pues:

*De Sitio.*

Botes de metralla.....	2,850	
Bombas y granadas vacías...	6,425	
Bombas cargadas.....	2,800	
Granadas cargadas.....	13,600	
Balas sólidas.....	6,000	31,675

*Batalla y Montaña.*

Granadas cargadas.....	5,690	
Botes de metralla.....	2,500	
Balas.....	10,500	18,690
Total.....		50,365

*Granadas de mano.*

Vacías.....	4,000	
Cargadas.....	5,000	
Suma.....		9,000

En los primeros días de Mayo, se habían consumido ya, los siguientes:

Balas.....	13,500
Botes de metralla.....	2,445
Bombas y granadas.....	26,575 y
Granadas de mano.....	8,500

quedando, por consiguiente, una existencia de:

Balas sólidas.....	3,000
Botes de metralla.....	2,905
Bombas y granadas.....	1,940 y
Granadas de mano.....	500

Pero debe notarse que la pólvora casi había concluido, y que por consiguiente no se contaba con poder disparar ni la mitad de los proyectiles expresados. Por esto se dieron órdenes terminantes de no hacer fuego sino en caso de ataque ó cuando fuera indispensable.

MUNICIONES DE INFANTERIA.

Las municiones existentes en almacenes y en los Cuerpos, eran las siguientes:

*En los almacenes.*

Cartuchos para fusil, de 15 adarmes	1.220,000
Cartuchos para fusil Enfield.....	200,000
Cartuchos para carabina Minié.....	100,000
Cartuchos para rifle Mississipi.....	50,000
Cartuchos para Mosquetón.....	25,000
Suma.....	1.595,000

*En los Cuerpos (cartuchos, etc.)*

En cartuchera y en cajas.....	1.600,000
Total.....	3.195,000

Cápsulas de fusil en almacenes, 1.000,000, de las cuales se emplearon en las municiones expresadas..... 600,000, quedando una existencia de 400,000, que no todas se aprovecharon por falta de pólvora para cartuchos. Por esta razón se dió igualmente la orden, aun desde antes de principios de Mayo, de no hacer fuego sino en caso de ataque ó cuando fuera indispensable.

Se ve pues, que las municiones, tanto de cañón, como de fusil, no eran suficientes para 172 bocas de fuego y unas 18,000 armas portátiles. Por esta razón, el General en Jefe y el Comandante General de Artillería, pidieron con insistencia que se les mandaran de México mayor cantidad de municiones y la pólvora necesaria para poder emplear los proyectiles sueltos que existían en tan gran cantidad. Pero viendo que aunque no se negaban, el tiempo pasaba sin que llegaran á enviarse, el Gral. González Ortega envió á México al Gral. Paz para conseguir el pedido.

A su vuelta á Puebla, llegó el Gral. Paz bastante contrariado, pues por más que expuso las razones tan grandes que había para que se mandaran las expresadas municiones, solamente se le ofreció una parte, pues tanto el Ministerio de Guerra, como altos Jefes y personajes políticos, creían *que eran suficientes las municiones que se tenían en Puebla, porque, (cosa inaudita) estaban seguros de que el Sitio duraría cuando más, cuarenta días, en cuyo tiempo, ó los franceses tomaban la plaza, ó se retirarían.*

Los Generales González Ortega y Paz, esperaron un mes, y viendo que no había tal envío, el segundo, de acuerdo con el primero, y con su actividad prodigiosa estableció dos grandes talleres, uno de fabricación de pólvora, y el otro de fundición, reuniendo cuanto salitre, azufre, plomo, etc., encontró. De esta manera, y bien secundado por Jefes y oficiales de la artillería, logró mejorar notablemente la existencia de municiones.

Al fin se decidió en el Ministerio de Guerra, enviar las municiones tantas veces pedidas, precisamente cuando ya había comenzado el Sitio, y por consiguiente no pudieron entrar á la plaza.

También se alegó en México, que se tenía el proyecto de enviar una División de las del Cuerpo de ejército, á la zona comprendida entre Veracruz y Orizaba, lo que aumentaba el número de tiros por hombre de los que quedaban en la plaza.

Voy á explicar, cómo supe yo esto:

#### RESPECTO AL ENVÍO DE UNA DIVISIÓN A LA ZONA DE VERACRUZ Y ORIZABA.

Cuando comenzaron á concentrarse en Puebla las Divisiones del Cuerpo de Ejército, y ya al concluirse las fortificaciones, se reunían con frecuencia en las noches, el Gral. Paz y el Corl. Colombres, para tratar de lo referente á dichas fortificaciones, á los repuestos, blindajes de los edificios de los Parques, etc., etc. Muchas veces acompañé al Coronel Colombres, y en una de ellas hablaron del envío de una División al Estado de Veracruz, cuyo envío, según expresaron, era casi arreglado, aunque había alguna oposición en el Ministerio de Guerra, porque se tenía otro proyecto. Al día siguiente fuí á ver al Gral. Berriozábal, quien, al preguntarle si el proyecto era cosa decidida, se sorprendió mucho de que yo lo supiera; le dije cómo había sido y me respondió que era cierto. Me hizo favor de contarme que de ese asunto se había tratado desde el tiempo del mando del Gral. Zaragoza á propuesta del Coronel Colombres, dándose cuenta al Ministerio de Guerra, y quedando paralizado por la muerte de aquel General. Que el Gral. González Ortega lo había acogido con entusiasmo, y que, últimamente había reunido este Jefe á los Generales Paz, Mendoza, La Llave y Díaz